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全國人大常委會委員長張德江視察香港之行，與包括
反對派人士在內的社會各界人士會面，強調願意長期溝
通，打開了溝通的大門。反對派應珍惜溝通機會，對溝
通拿出兩個誠意：一是必須與「自決」、「港獨」切
割，二是不應該無視或貶低溝通的積極意義。

主流反對派必須與「港獨」切割
首先，主流反對派必須與「自決」、「港獨」切割、

劃清界線。
5月18日，張德江在特區政府舉辦的歡迎晚宴上指出，有極少數人排斥

「一國」、抗拒中央，甚至公然打出「港獨」，是以「本土」之名行「分
離」之實，違背「一國兩制」的初心。5月19日，張德江會見200多位各
界人士，強調一定要堅守「一國兩制」和基本法，如果拋棄，香港必亂無
疑，又指任何「自決」和「港獨」，是成不了事，但如果香港亂了，大家
跟住一起埋單。張德江的講話顯示了中央維護國家主權和香港繁榮穩定堅
定不移的原則立場，港人應警惕和反對任何「自決」和「港獨」言行，不
容分離主義勢力搞亂香港，避免為「港獨」禍水埋單。
張德江的講話也表明了一個事實：只要反對派不觸碰「自決」、「港

獨」、「分離」的紅線，中央願意與反對派議員保持溝通。張德江與反
對派議員會面，顯示中央寄望反對派從對抗的死胡同中走出來，重返溝
通之路。主流反對派儘管與中央有分歧，但大多數主流反對派人士都不
認同和不支持「港獨」，認同「一國兩制」，這是溝通的最重要基礎。

溝通最重要的政治基礎
民主黨在「一國兩制」、「港獨」等問題上立場比較清晰，多次表明

不支持「港獨」，並且一向贊成溝通。民主黨主席劉慧卿在與張德江會
面後表示，認同香港是中國一部分，明白中央緊張「港獨」問題，她期
望中央知道，大部分港人不支持「港獨」。
公民黨黨魁梁家傑表示，我不支持「港獨」，也不相信「港獨」會有市

場，但若「港獨」作為討論議題亦無不可。梁家傑的態度雖然比較曖昧，
但也不敢公然觸碰「自決」、「港獨」、「分離」的紅線。同樣，公民黨
早前發表十周年宣言，雖然鼓吹「本土自主」，但也不敢直接使用「港
獨」、「建國」等分裂主義字眼。

在「一國兩制」下，香港與內地可以長期保持社會制度和意識形態的差異，中央對香港
也可以有較大的政治包容，但針對「自決」、「港獨」等問題，中央的原則立場和有關的
政策界限也很清楚：香港確實有極少數的人公然打出「港獨」的旗號，從事「港獨」的活
動，這超出了「本土」的問題，已經踩了「一國兩制」的紅線，是一個「禍港」的問題，
是違法的問題。對於這些「港獨派」，中央根本不會與他們溝通。反對派首先必須與「港
獨派」一刀兩斷，這是與中央和內地溝通最重要的政治基礎。

不應無視或貶低溝通的積極意義
其次，主流反對派不應該無視或刻意貶低溝通的積極意義。公民黨黨魁梁家傑聲稱，

「北上溝通遊山玩水，香港人對這伎倆見慣見熟」，「再邀請泛民去遊山玩水，務虛擺姿
態而非務實解決問題，都難令香港人受哄」。他聲稱是「在選舉前欺騙溫和派把戲」，選
舉過後，就會「恢復正常狀態了」。
梁家傑使用「遊山玩水」的字眼，貶低北上溝通的意義，是一種偏見。實際上，「遊山
玩水」不是北上溝通的唯一內容，而只是讓包括反對派在內的北上溝通人士，在到內地參
觀感受國家發展的同時，放鬆身心，感受祖國美好的自然風光和歷史名勝，這是一種禮
遇，也反映中央和內地的誠意和善意。反對派不應本末倒置，把好心當作歹意，貶低北上
溝通的意義。
一些反對派人士對內地的印象可能還停留在30多年前，但內地改革開放30多年來，發

生了天翻地覆的變化。反對派人士到內地參觀，不僅可親身感受國家經濟發展的成就，而
且可以看到國家改革開放以來，逐步吸納了和平、發展、公平、正義、民主、自由、平
等、法治、人權、科學、效率、全球治理等人類共同的文明成果和「共同價值」，提出並
積極宣導建設「和諧世界」的「共同價值」理想，打造人類命運共同體，既是融入世界文
明共同發展的歷史進程，又是推進世界文明共同發展的重要貢獻。反對派既然自稱民主
派，就應當支持和認同國家在人類共同文明成果和「共同價值」方面的巨大進步。反對派
人士多到內地實地了解國家真實的情況，有助於他們擺脫停留在過去印象而產生的盲目與
偏見。

贊成溝通是香港主流民意
反對派人士北上溝通，可減少偏見，有助於增進與特區政府和中央政府的政治互信，改

善長遠關係，最起碼也可以避免不必要的誤會。這有助於減少香港社會內耗，推動香港和
諧發展。加強中央和內地與香港社會各團體以及立法會各派別議員之間的溝通，不是香港
某一個時期的短暫需要，而是香港長遠的根本利益和福祉的依歸，主流反對派更須看到這
一點。
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放開矛盾 共創明天
全國人大常委會委員長張德江上月來港，進行為期3天的視察活動，以「看、

聽、講」的方式，細察香港民情之餘，亦向港人傳遞積極、正面的信息，展示中

央對港的關懷。在特區政府舉辦的歡迎晚宴上，張德江發表講話，一方面指出香

港出現的一些新情況，一方面又引用《獅子山下》的歌詞勉勵港人，「放開彼此

心中矛盾，理想一起去追」。委員長之所以引用歌詞鼓勵港人，正是希望香港各

界以和衷共濟的精神，消除分歧，攜手向前，共創明天。

香港在上世紀60至80年代，生活環境普遍艱苦，很
多香港人為了養活家中老少，咬緊牙關，以勞力、血汗
換取收入，不少人憑雙手，在事業上闖出一片天。獅
子山精神，成為了努力、刻苦和拚搏的代名詞。事實
上，獅子山精神所包含的意義，所指的絕不只限於個人
的努力、奮鬥，獅子山精神還強調人與人的合作和諧關

係。在那個資源匱乏的年代，香港人之所以能夠堅持下
去，親人、朋友以及鄰里之間守望相助非常重要，在獅
子山下，同舟且共濟，「不朽香江名句」是大家用艱辛
努力寫下來的。

和衷共濟 協助弱勢

本人當初成立新家園協會的初心，也是希望以和衷
共濟的獅子山精神，組織社會工作者、慈長仁翁為內
地新來港人士、少數族裔及其他弱勢社群服務，協助
他們融入香港、建設香港，共創更美好明天。這些年
來，協會服務人次數以十萬計，幫助過的人不計其
數。儘管近年社會氣氛有所改變，筆者仍然堅持不同
族群應該互相諒解、彼此合作，「拋棄區分求共
對」。或者有人認為，這種推動社會共融的想法未免
太樂觀，但筆者堅信，如果連這顆初心也堅持不了，
不相信同心協力能夠走出困境，關顧弱勢的慈善事業
又何以為繼？
在未來的日子，本人將繼續盡微薄之力，堅持不懈

支持慈善事業，還會努力呼籲、鼓勵更多志同道合的
各界友好一同做好新家園協會，進一步加大社會服
務、紓困扶貧以及文化交流的力度。在社會服務方

面，本人希望增加更多服務點，把扶
助服務做得更深入、仔細；在紓困扶
貧方面，繼續推出多種紓緩措施，幫
助貧窮線之下的弱勢社群；在文化交
流方面，繼續舉辦「四海一家．香港
青年交流團」，資助基層青少年「走
出去」，認識國家、認識世界。

齊心協力 克服難關
推動慈善、共融以及社會穩定的工作，任重而道遠。本

人認為，即使挑戰再大、困難再多，也要把這項工作做
好。因為，這與香港的和諧、穩定、繁榮息息相關，與香
港的下一代息息相關。辦法總比困難多。只要新家園協
會、香港社會各界上下一心，齊心協力，就沒有克服不了
的難關，只要我們多努力，相信香港明天一定會更好。
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侮辱警隊 懲罰過輕

公民黨成員曾健超於2014年10月15日凌
晨，在金鐘龍和道向一隊警察淋潑有異味液
體及拒捕，被控襲警及拒捕罪。經審訊後，
曾健超被裁定一項襲警及兩項拒捕罪成，被
判囚5個星期。裁判官判刑時表示，曾健超
向警員淋潑有異味液體，實屬「極大的侮辱
和挑釁」。裁判官指此案情況與犯事者向警
員吐口水的案件相似，認為根據案例，應判
處被告即時監禁。裁判官強調，前線警務人
員只是按指令執行職務，並引用高等法院的
案例，指出法庭有責任保護正當執行職務的
警員，故此，裁判官認為，即時監禁是「絕
對恰當及唯一選擇」。
根據部分襲警案的判例，干犯者被判囚
28天至4個月不等，表列如下：

判刑太輕 應該上訴
今次，裁判官判處曾健超入獄5個星
期，明顯判刑太輕，我認為律政司應該上
訴，理據如下：
（1）曾健超一案和干犯者向警察「吐口
水」的案件有很大分別。事發前，曾健超
已手中持有一隻桶子，內裡儲存了不明異

味液體，儲存量不可能僅是一位人士的口
水，其實桶子的存在正顯示曾健超的行為
早有「預謀」，而非突然即興地執取附近
物品擲向一隊警察。
（2）裁判官形容曾健超向一羣並非朝自
己方向推進，而自己卻居高臨下，向一羣
警察淋潑液體，此種行為實屬「極大的侮
辱和挑釁」，裁判官說得十分對。可惜，
裁判官於量刑時沒有考慮「受害人」的感
受，犯了量刑錯誤。根據律政司的「刑事
檢控政策及守則」（“The Statement of
Prosecution Policy and Practice”）第 24
段，主控官應該於量刑前把受害者的情況
及 觀 點 向 法 庭 提 出 （ 原 文 ： The
prosecutor should bring to the attention of
the court the victim,s circumstances and
views whenever this is appropriate.） 此
外，律政司有責任向法官指出任何足以影
響量刑的事實，不論是減刑或加刑的元素
（原文：The duty of the prosecutor is to
draw the attention of the court to any facts
which may affect the assessment of
sentence, and this applies equally whether

it involves a mitigating or an aggravating
factor.）曾健超向一隊正在執行職務的警隊
淋潑液體，在當時環境下，龍和道四周已
滿佈警察、示威者、攝影記者及圍觀者，
曾健超的行動有製造或加強警民衝突場面
的效果。
2014年的「佔領行動」，示威者佔領金

鐘、銅鑼灣及旺角三區的主要街道，用障
礙物堵塞馬路、阻塞交通街道，準備長期
佔領公共空間。由9月30日至10月15日凌
晨，警察連續工作了兩個多星期，既要維
持社會整體秩序，又要應付佔領區內突發
示威衝擊，疲於奔命。

傷警隊自尊 意圖惡劣
在維護法治的過程中，警察除了辛勞

外，更受到一些搞事者的挑釁和侮辱，但
他們一直保持克制。10月15日凌晨，曾健
超用有異味的液體淋潑一隊警察，有傷害
全體警察自尊心的惡劣意圖，裁判官對曾
健超如斯犯罪行為，量刑時對事發背景未
充分了解，以致輕判，律政司的代表有失
職之嫌。

許榮茂 新家園協會董事會會長 GBS, JP

莊永燦 律師 油尖旺區議員

資助「一帶一路」學生 為港培養人才

前一陣子，特區政府宣佈設立「一帶一
路」獎學金，讓「一帶一路」沿線60多
個國家的學生來香港讀書，反對派群起反
對，認為這是特區政府討好中央的花錢行
為。反對派還說，特區政府有錢應該多照
顧香港的學生，提供助學金幫助香港貧窮
學生升學。
幫助本地學生升學與吸引海外學生來香
港升學，是兩件事，不能混為一談，也不
能互相取代對換。助本地貧窮學生升學是
福利政策，資助海外的尖子來香港讀書是
為香港儲備人才。
「一帶一路」沿線各國已經有不少學生
到中國內地升學。不過，到內地升學者多
是到內地學漢字、學普通話，這些人最終
回到自己國家當外交官的機會比較大。因
為他們擁有多一種語文能力。而香港的學

校，由小學、中學至大學，都以英文為教
學媒介，而英文是國際語文，「一帶一
路」沿線國家的學生不少都能掌握有效的
英語表達能力，特別是東南亞與南亞，英
文程度不錯。因此，能夠取得香港政府獎
學金來香港升學者，一定是當地學業成績
好的學生。一般而言，全世界各地的學生
都有到比自己居住地更發達的地方升學的
願望。香港英文能力強的學生會選擇到美
國、英國、加拿大、澳洲升學，對東南
亞、南亞的學生來說，香港是比他們的國
家先進的地方，而且可以用英文學習，不
必重新學習一種新語文，因此，來香港升
學的「一帶一路」學生必然是聰明過人，
是未來的人才。香港吸引他們來升學，畢
業後也很可能留在香港工作，7年之後成
為香港人為香港服務，長期以來，不是有

許多香港人到西方國家唸書後留下來嗎？
為什麼香港需要吸引「一帶一路」的學

生？
理由一，發展「一帶一路」不能沒有人

才，將來這些來香港升學的學生都是可以
協助香港打通「一帶一路」的人才。
理由二，這些海外學生可以協助提高香

港學生的英文水平，英語表達的能力。一
向，香港人講廣東話，不少學校「掛羊頭
賣狗肉」，表面上以英文授課，但實際上
英文課程是用廣東話來解釋，同學們很少
有機會講英語。當班上有了外國學生，講
英語成了老師、同學常用的溝通方法，香
港學生的英語能力也自然會提高。
「一帶一路」國家之一新加坡，就非常

成功地吸引了大量海外學生到新加坡升
學，畢業後變成新加坡需要的人才。

曾淵滄 博士

香港競爭力難敵「七宗罪」

瑞士洛桑管理學院公佈《2016年全球競爭力報告》，
香港繼2012年後再度成為全球最具競爭力地區。因
為，香港有利的經商環境、健全的銀行與金融體系，以
及低稅率、對資本流動不設限，是香港再度成為最具競
爭力區域的主因。香港拿下世界第一，自然驕傲，但想
想這些優勢，是這些年來一直不變的香港核心價值，為
什麼在不同年代，會有不同評價？
差不多同一時間，中國社科院財經戰略研究院、中國

社會科學出版社、城市與競爭力研究中心等機構，聯合
發佈的《中國城市競爭力報告》顯示，深圳、香港、上
海等10個城市最具綜合經濟競爭力，而香港去年在全
國城市中的競爭力，再一次不敵排名首位的深圳，屈居
次席。同樣的排名，卻有完全不同的結果。

優勢不斷逆轉
不管綜合排名如何，香港回歸18年，最新的民意調查

顯示，五成七受訪者認為香港整體發展較回歸前倒退，
更有六成四受訪者對香港的前途表示悲觀。香港近年經
濟滑坡，市民是有切身感受的。國際金融排名跌出全球
前三；營商排名跌出三甲；綜合競爭力排名不再佔據中
國第一，讓位於上海。而在針對城市增長潛力的中國城
市成長競爭力排行榜上，香港更連續第二年下跌，由去
年的第13位，跌至第15位；香港曾經全球排名第一的貨
櫃碼頭吞吐量，排名也節節下跌，最近又遭青島阻截，
排名已跌至全球第6位，東方之珠黯然失色已成定局。
香港優勢不斷逆轉，是因為香港得以繁榮穩定的「定

海神針」被政治化摧殘，效率、法治、科學管理等正在
失去優勢。香港《超訊》月刊一篇「香港七宗罪 擊垮
東方之珠」的報道道出原由。文章稱，香港的政治爭議
沒有因為政改方案未過而停止，政府也在這樣的爭議中
消耗能量。這個城市的發展正面臨競爭力下跌、整體環
境惡化、可持續發展弱化的趨勢，這種下滑趨勢，不是

來自外部環境，而是源自起碼有「七宗罪」的內部磨
難。這七宗罪包括：效率低下、工程高價、「獨派」亂
港、法治失效、泛政治化、缺乏前瞻、服務低劣。七宗
罪，其實講的是香港存在的嚴重問題。
《超訊》舉例指，美國有一家從事新能源的科技企

業，聽聞香港正意圖再工業化，有意到香港投資科技製
造業，手推進高科技碳酸鋰電池項目。原來期待半年
內投入生產的，但來到香港科技園，找到一處空置了半
年多的廠房，卻被告知要走程序，而且是要招標的。整
個程序走完，開工的時間大約在2018年。這樣的低
效，把美資公司嚇跑了。數億港幣投資，解決1200人
就業的計劃也沒了。

香港的未來 要靠共同努力
曾經被認為最有效率的港府，時過境遷，已然辜負美

名。議而不決、決而不行、行而無果，變成一個低效低

能的辦事機構。香港正在推進各類重大工程，規模一個
比一個大，而且不斷超支，不斷追加投入，納稅人的錢
如投入無底洞。
近年香港從「佔領中環」、「反水貨客」、驅趕「蝗

蟲」一直到鬧「獨立」、建「香港國」，社會陷入了政
治陰影。「獨」和「亂」天然地連在一起，香港的競爭
力在無休無止的內耗中消磨殆盡，福地將淪為亂地。開
弓沒有回頭箭，一旦跨出叫囂「獨立」這一步，香港變
為亂港，國際金融中心、旅遊中心、購物中心的名號都
可能會被剝奪。
早前，香港就談及深層次的矛盾問題，《超訊》刊文
的七宗罪，是長期以來的矛盾積重難返。全國人大常委
會委員長張德江訪港時告誡香港社會，「大家坐在一條
船上，香港好、大家都好，香港亂了，大家跟一起埋
單！香港衰落了，那麼大家一起承擔！」香港的競爭
力，香港的未來，要靠大家努力！

紀碩鳴 資深評論員
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案發年份

2001年
6月

2003年

2014年
10月

2015年
2月
2015年
3月

事件

警員在一所娛樂場所
內進行查牌
警員調查懷疑被告非
法聚賭

「佔領行動」期間

沙田新城市廣場「反
水貨客」進行示威
在元朗區進行「反水
貨客」示威

被告

李偉秋

黃志強

黃曉昇

黃智佳

吳麗英

指控

向警員吐口水

向警員臉上吐口水

被警方施放的胡椒噴霧擊中，清
洗雙眼時，被告用濕紙巾擲向警
員
從後拉扯一位執勤女總督察的頭
髮
以自己胸口撞向一位執勤總督察
右上臂，並大叫「警察非禮」

判刑

被告否認襲警罪，審訊後罪成判囚1年，
上訴後改判囚28日
被告否認襲警罪，審訊後罪成判囚6個
月，上訴後改判囚4個月

被告否認襲警罪，審訊後罪成判囚7天

被告承認襲警及普通襲擊罪，判囚兩個
月，上訴後改判囚6星期
被告否認襲警罪，審訊後罪成被判囚3個
半月


